
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA 

DE SÃO BERNARDO DO CAMPO 

 

Ata nº 216 – Reunião Ordinária 

Aos dezenove dias do mês de novembro de dois mil e dezenove, realizou-se na Secretaria de 

Assistência Social, Reunião Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência. 

Estiveram presentes os seguintes conselheiros titulares: Luis Carlos Cocola França Kassab; Renata 

Cristina Rocha; Jair Alves; Cilmara de Freitas Teixeira; Maurício Sebastião Corazza; Francisco Carlos 

Matuck Lopes; Márcio Roberto Dias Barreira; Clélia Maria dos Reis da Rocha; Jorge Oscar Cacciato; 

conselheiros suplentes: Eliseth Cardoso Costa; Maria Isabel Almeida Gimenes; como observadores: 

Elaine Cristina Batista (Unidos pelo Amor); Núbia Mascarenhas Vieira (Sociedade Civil); Karina 

Marcondes (APAE SBC). 1- Abertura: A reunião inicia-se às 14:20h sendo presidida pelo Sr. Luis Carlos 

Cocola França Kassab, que agradece a presença de todos. 2- Deliberações: a) Justificativas de 

ausências de Conselheiros:  O Sr. Luis apresenta a justificativa da Sra. Marcia por motivo de 

acompanhar seu filho para avaliação em fonoaudiologia, da Sra. Leni por motivo de reunião de 

trabalho e consulta e da Sra. Maria Aparecida por motivo de acompanhar sua filha internada, sendo 

aceitas pela plenária. b) Deliberação de Ata:  O Sr. Luis questiona a Plenária sobre a prévia leitura 

para as devidas correções e ficou acertado que a Ata 214ª e a Ata 215ª serão disponibilizadas por 

mais tempo para que os conselheiros possam verificar se é necessário que seja feita alguma alteração 

e ficará a deliberação das Atas pela Plenária para a próxima reunião ordinária. c) Seminário: 

“Previdência e a Pessoa com Deficiência”: O Sr. Luis esclarece que o Evento é em Comemoração ao 

Dia Internacional de Luta da Pessoa com Deficiência, que acontecerá no dia 05/12/19, das 14:00hs 

às 16:00hs na Câmara Municipal de São Bernardo do Campo, Plenário Teotônio Vilela (Plenarinho), 

Praça Samuel Sabatini, 50 – Centro. Esclarece sobre a importância da participação dos Conselheiros, 

dos familiares e pessoas com deficiência pelas informações que serão obtidas. Que é necessário fazer 

a inscrição prévia visto que, só teremos a disponibilização de 100 vagas, sendo feitas via formulário 

Google ou pelos telefones: 2630-6707 e 2630-6712. Comenta que a Universidade Anhanguera, como 

cortesia, irá enviar 2 intérpretes de Libras, que houve à princípio convite para a Senadora Mara 

Gabrilli, mas como nessa época em que se comemora o Dia Internacional de Luta da Pessoa com 

Deficiência, vão estar em Brasília, enviaram uma “Cartilha” com informações sobre a reforma da 

previdência, o Sr. Luis esclarece que vai esperar a autorização de impressão para proceder com a 

entrega da mesma. A Biblioteca Malba Tahan fará a impressão de algumas cartilhas em Braille. Para 

a divulgação do evento serão feitos 20 cartazes, 150 convites e 1 Banner pela Secretaria de 

Comunicação. O Sr. Luis solicita a participação dos Conselheiros para divulgação do material para o 

Seminário, que é importante os pais e as pessoas com deficiência participarem devido o passo a passo 

para a aposentadoria especial e LOAS, sendo muito importante a presença. Comentou que irá haver 

um tempo no final da apresentação para tirar dúvidas, pedindo assim a participação de todos. d) 

Reunião realizada em 07/11 /19 “ Inclusão com foco na Educação Estadual (FASA, Unidos pelo 

Amor, Conselho Tutelar, Defensoria Pública, Ministério Público, Secretaria de Educação, Secretaria 

de Governo, Secretaria de Administração, CMDPcD e CMDCA): O Sr. Luis passa a palavra para que a 

Sra. Elaine possa esclarecer esse movimento que teve início pelos grupos de mães. A Sra. Elaine 

comenta que começou em 2018 e que a princípio iriam falar da Inclusão na Rede Estadual de Ensino, 

inicialmente só com o Conselho Tutelar e que a partir desta primeira reunião foram feitos 

encaminhamentos e começou a envolver a Defensoria Pública, Secretaria de Educação e quando 

mudou a Promotora, a Dra. Sirlene resolveu abraçar essa questão, com foco na Inclusão de forma 



generalizada EJA, transporte e educação. Pela urgência na resposta da Educação Municipal, na 

reunião do dia 07 de novembro foi falado só sobre a Educação Municipal e por isso convidaram o 

Conselho para estar junto. Esclarece que as reuniões são bimestrais e que na realidade querem 

caminhar junto com o Conselho. A Sra. Clélia esclarece que esteve nesta reunião representando o 

Conselho e faz a leitura do Relatório da referida reunião. Após a leitura do Relatório a Sra. Elaine 

comentou que irá haver uma Audiência na Câmara Municipal, no dia 25 de novembro às 9:00hs, 

sobre a Dotação Orçamentária e esclarece a importância da presença, porque é necessário sabermos 

qual é a porcentagem que cabe à Inclusão dentro dos 25% referentes à Educação no município e se 

existe contratação, porque não tem previsão de abertura de Concurso Público sendo necessário estar 

previsto no Orçamento. Comentou que estiveram na Secretaria de Educação para entender a 

Dotação Orçamentária, mas que não conseguiram entender porque é muito complicado e por isso é 

importante a presença no dia 25 de novembro na Câmara Municipal na Audiência Pública da Lei 

Orçamentária Municipal. Comentou que quando ela souber o horário irá passar para o Conselho 

poder divulgar. A Sra. Cilmara da Secretaria de Educação responde ao questionamento do Sr. Diego 

Roldan sobre a dificuldade do professor em atender ao aluno cego pois deixa de atender o restante 

dos alunos da classe, esclarecendo que tem uma Equipe de Apoio que vai as escolas e orienta os 

professores da escola de como é o manejo com o aluno e faz no contra turno o atendimento 

educacional especializado, que tem um apoio parcial. Comentou da dificuldade em haver um auxiliar 

o tempo todo com o aluno porque retrai sua autonomia, que tem que olhar um por um porque não 

pode generalizar essa necessidade de haver um auxiliar junto. A Sra. Elaine comentou que o 

município de São Bernardo do Campo sempre foi referência em Inclusão, mas que hoje está sem 

respostas para muitas coisas necessárias. e) Ofício nº 356/19 – 2ª PJ (denúncia “Disque 100” – 

Instituição de Assistência Psicossocial Abraço):  O Sr. Luis esclarece que é uma denúncia feita no 

“Disque 100” e veio para a Promotoria que encaminhou para a Secretaria de Assistência Social, mas 

como envolve pessoa com deficiência passou para o Conselho. Comenta que a solicitação da 

Promotoria é que haja uma visita à Instituição, mas por ser uma Entidade Particular e não Pública 

resolveu ser necessário trazer para a Plenária decidir junto à Comissão de Políticas Públicas pois não 

temos fiscalização de entidades privadas e não temos essa competência. Ficando definido pela 

Plenária que o Sr. Luis vai encaminhar para a Diretoria da Secretaria de Assistência Social informando 

que o Conselho discutiu e deliberou que não é nossa competência realizar visitas em entidades 

particulares e que o Conselho define como importante que o Órgão Competente possa atuar nesta 

questão. 3- Informes: 3.1- Comissão de Comunicação: o Sr. Luis informa que a comissão resolveu as 

questões para a realização do Seminário e já receberam o retorno da Prefeitura liberando que 

enviemos as informações do Conselho (Atas, Pautas e Calendários) para o site da Prefeitura. 3.2- 

Comissão de Acessibilidade. Os Conselheiros Sr. Jorge, Sr. Maurício e Sr. Francisco estiveram na visita 

à Casa Inclusiva e o Sr. Luis faz a leitura do relatório de visita comentando que o relatório indica que 

a casa não tem rampa e as barras no padrão ABNT, mas que pela casa ser alugada fica difícil 

concretizar essas reformas, mas que não veem impedimento para o seu funcionamento. O Sr. Jorge 

comenta que um dos acolhidos paga para fazer equoterapia e questiona a possibilidade de fazer 

parte da equoterapia oferecida pelo município sendo esclarecido que é necessário procurar o médico 

se tem necessidade de reabilitação e entrar no fluxo da saúde para receber o tratamento de 

equoterapia. Tendo em vista as visitas aos Centros Esportivos do Baetão, do Baetinha e da Vila 

Marlene o Sr. Luis vai verificar a possibilidade de as comissões de acessibilidade e políticas públicas 

irem juntas num transporte, para verificar a questão do uso e da acessibilidade nestas piscinas. 3.3- 

Comissão de Políticas Públicas: O Sr. Luis comenta que houve duas reuniões para analisar denúncias 

e encaminhar Ofícios. Que foram analisados os Ofícios deliberados nas reuniões e que faltam só dois 

para serem encaminhados. Comenta que a maioria está tendo retorno, com exceção do Ofício da 

Defesa Civil sobre a situação do CREEBA e o da pintura do ônibus para facilitar a identificação de 



quem tem baixa visão e que irão ser reiterados e esclarece que todas as denúncias que chegam estão 

sendo encaminhadas. O Sr. Alan comenta que já discutiu muito na questão de Moradia, que está 

sendo discutido no Rio de Janeiro e agora pela AME em São Paulo. Comenta que no Brooklin foi criada 

uma casa com inteligência artificial e acessibilidade para pessoa com deficiência física com o fim de 

moradia compartilhada, que é uma entidade privada e que deram disponibilidade para o Conselho 

visitar, que irá passar o contato desta Moradia Compartilhada para pessoas com deficiência física. 

3.4- 1º Encontro “Acessibilidade com Autonomia – Cego, Surdo, Intelectual, Anão, Locomotora e 

outras”.  O Sr. Luis comenta que o Evento será no dia 25/11/19, das 19:00hs às 21:30hs na Assembleia 

Legislativa de São Paulo, na Av. Pedro Alvares Cabral, 201- Paraíso, São Paulo, no Auditório Franco 

Montoro- Andar AM. 3.5- “Encontro e Formação de Conselheiros ou Interessados no Fomento de 

Conselhos dos Direitos da Pessoa com Deficiência”: O Sr. Luis comenta que o Evento será no dia 

26/11/19, das 8:30hs às 17:00hs, na Av. Auro Soares de Moura Andrade, 564, portão 10, Barra Funda. 

Inscrições: http://encontrodeconselheiros.sedpcd.sp.gov.br/ . o Sr. Luis comenta que já fez sua 

inscrição e esclarece da importância da participação por parte dos Conselheiros e de quem quiser 

participar, que é só entrar no site, que é gratuito. 3.6- “Definições Legais e Acolhida da Pessoa com 

Deficiência” Comissão dos Direitos da Pessoa com Deficiência da OAB/SBC. O Sr. Luis comenta que 

o Evento será no dia 04/12/19 às 14:00hs na Rua 23 de Maio, 215 – V. Tereza – SBC e esclarece que 

ele é Presidente da Comissão e que irá conduzir este Evento onde vão fazer a parte prática de como 

atender a pessoa com deficiência. 3.7- Reunião Ampliada do Grupo de Trabalho Pessoa com 

Deficiência e Sociedade Civil: O Sr. Luis comenta que o Evento será no dia 05/12/19, das 18:30hs às 

21:00hs no Consórcio Intermunicipal do Grande ABC – Av. Ramiro Colleoni, 5, Centro, Santo André. 

Neste Evento será apresentado o Grupo para a Sociedade Civil e o Plano Pluri Anual. O Sr. Luis pede 

para o Sr. Jair passar os informes do Evento da Secretaria de Esportes, sobre Esporte Adaptado no 

CREC Baetinha, para poder passar aos Conselheiros. O Sr. Luis informa sobre o 20º Fórum Municipal 

da Melhor Idade com o Tema: “Acidentes domésticos na Terceira Idade” que será no dia 29/11/19, 

das 14:00hs às 16:00hs, na Câmara Municipal de São Bernardo do Campo, Plenário Tereza Delta – 

Praça Samuel Sabatini, 50. 4- ENCERRAMENTO: Não havendo nada mais a ser tratado a reunião 

encerra-se as 16:40hs. Eu Clélia Maria dos Reis da Rocha, secretariei a reunião e lavrei a presente Ata 

que assino juntamente com o Sr. Luis Carlos Cocola França Kassab Presidente do Conselho Municipal 

de Direitos da Pessoa com Deficiência de São Bernardo do Campo. 
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